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文章在快钓天下微信公众号刊出
后，一石激起千层浪。钓友“一厢情愿”
附和道：“钓场可以形成联盟，难道钓鱼
的人就不能形成联盟来抵制吗？那么多
野钓的地方不去，跑那么远屁颠屁颠地
给黑坑送钱去？”

“晴朗”也回复道：“做生意哪有只赢
不亏的，钓鱼人心里自有杆秤，第一次来
空军、第二来还是空军，第三次就不会到
你的黑坑来钓鱼了，到头来生意做不下
去的还是黑坑老板，真没地方去还可以
去斤塘钓，按斤论价，双方都满意。”

在回复中我们也看到一些较为理性
的评论，黑坑资深玩家“桑塔纳”说：“文
章不够全面，缺乏了解鱼塘老板的苦衷，
去年10月之前诚信经营的老板没有一个
赚钱的，这迫使出台了这么一个联盟，初
衷可能是想统一进货渠道，打压供货商，
合理安排放鱼时间，统一价格，并不是一
定针对消费者的，但从实际操作来看联
盟并未形成，因为各塘有各自的利益，想
通过一纸协议来约束很难。”

一位热心钓友“野人”特意给发来一
封邮件，表达了他不同的看法：“我不认
同铭少的观点，恰恰是他们这些自诩高
手的玩家，破坏了黑坑和钓鱼人之间的
平衡。以前我常去黑坑玩，因为那时多
多少少能钓起几条鱼，既过了瘾也能尝
个鲜，而现在呢?就是这些所谓的高手为
了满足一己私欲，通过在器材和饵料上
做文章，挤压普通钓友的钓鱼乐趣，比如
使用能晃瞎眼的氙气大灯，饵料中掺入
有毒小药和散炮，使普通玩家和新手根
本钓不上鱼，钓上的鱼也不敢吃。据我
所知，他们在联盟公告推出后，公然在各
钓场微信群中叫嚣哪个钓场禁用散炮就
封杀谁，现在谁都知道黑坑的鱼已经吃
不来了。”

就在“黑坑联盟”刚出台的几天，我们
就试着和一些塘主联系，不过或许因为牵
涉太广，塘主大多讳莫如深，即使愿意谈及
此事的，大多表现的只是一种无奈。

开明农场的孙总说起鱼塘开放垂钓
是一肚子苦水：简单说，我出鱼塘，出人
力和服务。钓鱼按人头放鱼，塘主只能
赚点他们留下的鱼或者说偷驴钱作为鱼
塘开销。如果报名报不起来，那么鱼塘
不开放，也只是为了少亏一些（每天成本
摆那的）。放鱼的那两天，塘主每天的工

作时间都在 20小时以上，这样的工作强
度，想给自己开个 5000元一个月的工资
摊进成本，都被钓友指责贪心。

光头钓场是极少还有盈利的钓场，
杨姓负责人说：能在黑坑占一席之地一
定要有与众不同的经营方法，在其他钓
场白天钓鱼的时候，我改成夜场，在别人
都钓苏北鲫鱼的时候，我放乌龙鲫鱼，在
大家都亏钱的时候，我还能维持基本开
销保本，我之所以参加联盟，最主要的想
法是想统一进货渠道，打压供货商，而不
是针对钓鱼人。

小祝钓场则代表了认可联盟，却对
可行性表示怀疑的大多数鱼塘主心理：
最后的讨论结果告诉我就可以了，我一
定执行。但是每个鱼塘地形不一样，都
按照一个模式经营放鱼，不出鱼怎么
办？使用相同模式后谁来规范监督？

其实，不管哪个行业，很少有商家联
盟能够持久，事实上各鱼塘主对这个倡
议的执行力度正在慢慢减弱，不过，寻找
鱼塘主与钓鱼人之间的平衡点却是永恒
的话题。

在采访富阳一位不愿参与联盟的塘
主时，无意中得知他还有一个比较特别
的身份：曾红极一时的钓鱼软件“鱼多
多”创始人俞知渊，他对此有更加深刻的
认识。

杭州不完全统计约有300多家鱼塘，
去年倒闭了130多家，又新开了120多家

（含接手），可见这个行业竞争之激烈和
经营之艰难。今年如果仅靠经营钓鱼能
赚钱的鱼塘凤毛麟角，钓场要生存下去，
必须掌握钓场和钓鱼爱好者之间的平衡
点，各个钓场环境不同，所采用的方法也
要不同，仅靠行业联盟是没有效果的。

杭州的黑坑环境整体应该还算温和。
现在最主要的矛盾，还是钓场经营模式
和钓鱼人消费习惯之间的矛盾，在天然
钓鱼场所逐渐收缩的情况下，打造一个
成熟的黑坑市场，还有很长的路要走。
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2016年，快钓天下组织了多场户外垂钓活动，2017年我们再接再厉，本周六将开启2017年快钓天下第一场垂钓活动——寒冷冬日去钓太阳鱼，听听名字就感到好暖和。
因为机会难得，报名上线刚推出9分钟，还来不及告诉大家这场活动有礼品可以抽送，30个名额就被一抢而空。公众号、钓友微信群、微店等平台上，没报上名的钓友各种抱怨：

才把资料填好，名额就被抢光了。非常不好意思，场地所限，真的没有更多名额了。为了更多的钓友能分享钓太阳鱼的喜悦，届时我们将在斗鱼平台直播此次活动。
年后我们将组织更多更具特色的活动，关注我们，到时候再会吧！

黑坑、偷驴、上岸⋯⋯
钓鱼江湖最近又出现了一个神秘组织

坑主联盟
一场鱼塘主和钓鱼人之间的暗战

月黑风高，你在河边散步，隐隐听到黑暗中两个男人交谈着，兴奋的语
音中夹着偷驴、上岸、黑坑等听不懂的切口，别紧张，我敢保证，他们不是江
洋大盗，他们只是钓鱼爱好者，确切地说，是黑坑爱好者。

我先来简单解释一下这些看似黑话的名词，“黑坑”指的是按时间收费
的鱼塘，鱼塘老板定期放一定数量的鱼，制定好规则和价格后，你在规定时
间内无论钓多少鱼都算你的。“偷驴”说的是黑坑放鱼后除了第一场外，后
面的场次会降低收费让钓鱼人来钓剩下的鱼，俗称偷驴。“上岸”就是你钓
的鱼多了可以再回卖给黑坑老板，如果卖鱼的钱超过这一场所缴的钓鱼费
用，那么恭喜你，你成功上岸了。

一直以来，鱼塘主和钓鱼人之间相互依存又互相制衡着，不过在经历夏
季鱼价大幅上涨、供鱼商不合理条约以及秋季停业等一系列事件后，全面亏
损的鱼塘主们做了一个艰难的决定，成立“坑主联盟”，寄望通过倡议书来统
一定价和垂钓制度以弥补亏损，失去平衡的小船说翻就翻，此举自然遭到一
些黑坑玩家的强烈反对。

快钓天下曾收到不少钓友的站内留言和评论文章，其中黑坑爱好
者“铭少”的一篇议论较为有代表性（因篇幅太长，这里仅为节选，全文
可参见快钓天下微信公众号）。 潘雷 包雨田 文/摄

论联盟之利弊

这段时间钓鱼黑坑界暗流涌动，仿佛将面
临一场坑主与钓鱼人之间不可避免的战争。

钓鱼人和鱼塘老板始终是一个对立面，钓
鱼人想花规定的收费钓更多的鱼，既能过瘾又
能小有盈利甚至以小博大，而鱼塘老板呢希望
放一定数量的鱼吸引更多的人来鱼塘钓鱼，以
此达到尽快收回放鱼成本且在短期内达到盈
利目的。

钓鱼本是一种娱乐活动而已，杭州一些塘
主却私下联系成立了黑坑塘主联盟。从他们
开会现场内部传来的信息中透露出，他们联动
一些塘主封塘让钓友们没有地方可钓，以此来
达到他们涨价或者变相涨价的目的。

从公告中看，第一条按人放鱼就有问题，
开塘放鱼，来客钓鱼，都是自愿自由的，钓鱼人
心中也有算盘自会衡量是否来你鱼塘钓鱼，塘
老板也可以衡量是否有利可图最后决定放鱼
与否，但是一旦放鱼信息发出，有人报名，和最
终来多少人有何干？

钓鱼人来此钓鱼出了自己那一份该出的
塘费，作为鱼塘老板就该提供当初承诺过的
放鱼量和相应的钓鱼环境，而不是把风险分
摊到过来钓鱼的人身上，钓鱼人也是顾客是
消费者，你既然发出了公告，别人看清楚其中
规矩，心中有了自我认知才过来钓鱼，这其实
无形中已经形成了一种合同关系，凭什么人
数不到塘主可以临时变更放鱼数量或者提高
收费呢？

钓鱼的人都知道放再多的鱼出鱼不可能
一场出完，能出到 40%-60%的出鱼量就已经
很不错了。塘老板要想盈利都是靠下一场的
偷驴来获得，这个倡议书上所说的规矩和收费
完全倾向于塘主老板那里，把经营风险完全规
避并推向了钓鱼人身上。

自问钓鱼这几年中去过不少鱼塘，其中有经
营不善而倒闭关门的，也有一直经营比较稳定
的，期望这些塘主能在别人失败中分析原因，也
要借鉴这些经营成功的塘主的经验提高自身的
管理和经营方式。

钓鱼人虽然在利益上与塘主们存在着对
立面，但也有共通面，钓鱼人并不希望鱼塘一
个个因为经营问题而倒闭关门，少了钓场这
对钓鱼人来说没有好处，只有共赢才能良好
发展。


